



VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COMISIONES

#### PROMUEVE IEEQ EDUCACIÓN CÍVICA Y PARTICIPACIÓN CON MÁS DE 56 MIL PERSONAS

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** informó, a través sus nueve comisiones permanentes, las actividades realizadas en el cuarto trimestre del año para fortalecer la vida democrática en la entidad. En ese sentido, se llevaron a cabo 283 actividades para promover la educación cívica y la participación, con más de 56 mil personas, en los 18 municipios. Como seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) se destacó la coordinación con la Dirección Ejecutiva del SPEN del Instituto Nacional Electoral (INE) y el plan de trabajo del colegiado para el 2025-2026. En materia de fiscalización se resaltó la capacitación a partidos políticos, la planeación para fiscalizar los recursos de los plebiscitos en los municipios de Cadereyta de Montes y Querétaro, así como el Plan anual de Trabajo de la Unidad Técnica para el siguiente año. Por otra parte, en la Comisión Jurídica se dio cuenta de la aprobación de la iniciativa de reforma constitucional y legal en materia electoral del Instituto, la elaboración de siete proyectos de acuerdo y tres resoluciones, la sustanciación de 88 procedimientos sancionadores, entre otras acciones. Además, fueron presentados los cronogramas de trabajo para la proyección de acuerdos y resoluciones, así como la modificación o creación de normatividad interna relativa al periodo ordinario 2026, el proceso electoral local 2026-2027 y la renovación del Poder Judicial Local; así como los acuerdos para los plebiscitos. En el rubro de vinculación se enfatizó la coordinación con instituciones electorales, el Poder Judicial Local, las presidencias municipales de Cadereyta de Montes y Querétaro, autoridades educativas y organizaciones civiles; de igual manera, se informó la participación en las audiencias públicas de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. En el tema de inclusión se informó la realización de 15 actividades dirigidas a grupos de atención prioritaria, a las que asistieron más de 43 mil personas; el convenio con el Instituto Municipal de Derechos Humanos e Inclusión Social de Querétaro, la colaboración con la asociación La Casa de Rubén A.C., entre otras acciones. También se reportaron avances para la certificación del Instituto en la Norma Mexicana NMX-R-025-SCFI2015, en materia de inclusión y no discriminación, y la implementación del Plan Integral de Accesibilidad. En la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información se subrayó la participación del **IEEQ** en el “Reto Transparencia Proactiva Querétaro 2025” convocado por INFOQRO, a través del proyecto “Transparencia proactiva violeta para mujeres”; la publicación del micrositio “Transparencia Proactiva Violeta para Mujeres”, la capacitación sobre las implicaciones de la reforma a la Ley General de Transparencia, la atención de 14 solicitudes de información, el desarrollo de una aplicación relacionada con la integración de mesas receptoras del voto para los plebiscitos, entre otras actividades. Con relación a la igualdad sustantiva se destacaron los talleres “Herramientas violetas: informar para decidir, participar y transformar” y “Delitos Electorales y Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género”, así como la presentación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos con una Mirada Violeta, en el marco del 72 Aniversario del voto femenino. A su vez, la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos refirió la participación en la reunión nacional “Mejores prácticas INE-OPLE”, la capacitación rumbo a la elección judicial local y el plan de trabajo para la organización de los plebiscitos. En las sesiones de las comisiones participaron la consejera presidenta, las consejeras y el consejero electoral del Consejo General; el secretario ejecutivo, titulares de área y representantes de partidos políticos, en su caso.

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/56-mil-personas/>

<https://elqueretano.info/trafico/acciones-del-ieeq-involvieron-a-mas-de-56-mil-personas-en-educacion-civica-y-participacion/>



VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025

<https://updateme.news/local/mas-de-56-mil-personas-participaron-en-actividades-de-educacion-civica-y-participacion-del-ieeq/>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/dec/11/promueve-ieeq-educacion-civica-y-participacion-con-mas-de-56-mil-personas-7226.html>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueve-ieeq-educacion-civica-y-participacion-con-mas-de-56-mil-personas/>

<https://vlex.com.mx/vid/resolucion-consejo-general-instituto-1098690722>

<https://dialogoenvozalta.com/2025/12/11/promueve-ieeq-educacion-civica-y-participacion-con-mas-de-56-mil-personas/>

## **REFORMA ELECTORAL**

### **SIN AVANCE LA REFORMA QUE INGRESÓ EL IEEQ SOBRE ALCALDÍAS PARA MUJERES**

Por Mar Hernández Mendoza

La iniciativa de reforma electoral presentada por el **Instituto Electoral del Estado** aún no ha sido enviada a comisiones para su análisis, pese a que busca que al menos cinco municipios sean encabezados por una mujer por primera vez. Así lo informó el diputado Sinuhé Piedragil, quien señaló que los legisladores todavía no han tenido acceso detallado al contenido de la propuesta. El diputado recordó que el tema se ha mencionado en diversas ocasiones dentro de la Legislatura; sin embargo, han pasado más de 15 días desde su ingreso formal y Servicios Parlamentarios no ha podido turnarla a ninguna comisión. Piedragil cuestionó la falta de avance en el proceso y señaló que es necesario agilizar la revisión de esta iniciativa, especialmente por la relevancia que implica para la representación política de las mujeres en el Estado.

<https://rrnoticias.mx/2025/12/12/sin-avance-la-reforma-que-ingreso-el-ieeq-sobre-alcaldias-para-mujeres/>

<https://aldialogo.mx/politica/2025/12/12/se-frena-debate-sobre-reforma-electoral-del-ieeq-en-la-legislatura-de-queretaro>

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **MORENA**

#### **DEFIENDE 4T “PETICIONES” AL PRESUPUESTO ESTATAL 2026**

La líder de Morena, Gisela Sánchez, comentó que se dialogará con los diputados, debido a que para el día de mañana será sometido a votación del pleno, el Paquete Económico del estado para el ejercicio fiscal 2026 sin cambios. Por el momento, pidieron la adhesión de Querétaro al IMSS Bienestar, eliminar el cobro de 141 pesos para lluvias, no aprobar el préstamo para San Juan del Río por 180 millones de pesos y dar más recursos a municipios de la Sierra Gorda. (AD 4)



VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: FELIFER MACÍAS: NO PERMITIRÉ VIOLENCIA EN LA CAPITAL

Plan Orden tiene como base el respeto a los reglamentos, afirmó; dan de baja a inspector.

### N: MÉXICO CUENTA CON QUERÉTARO

Querétaro sigue una política de atención a la violencia y al delito por sus causas.

### AD: RECIBE AD PREMIO ANTICORRUPCIÓN

Esta casa editorial recibió del Sistema Estatal Anticorrupción la distinción por ser una empresa comprometida en el combate a esta práctica ilegal.

### EUQ: EN SEMÁFORO ROJO, LA CREACIÓN DE EMPLEOS EN LA ENTIDAD

México, ¿cómo vamos? Señala que en noviembre el estado alcanzó 17 mil 164 puestos de trabajo formales frente al objetivo estatal de 23 mil 650.

### PA: ACUERDO NACIONAL CONTRA LA EXTORSIÓN

Pactan Sheinbaum y los gobernadores unificar la respuesta institucional frente al único delito de alto impacto en aumento.

### CQRO: APRUEBAN GOBIERNO FEDERAL Y ESTADOS ACUERDO NACIONAL CONTRA LA EXTORSIÓN

El documento impulsa la armonización legislativa, el fortalecimiento del 089 y la creación de áreas especializadas en fiscalías estatales.

### P: SE ESTANCA PRESUPUESTO ESTATAL PARA EMERGENCIAS EN 2026

Contingencias. Pese a las graves afectaciones por la lluvia y sequía vividas en los municipios, según el dictamen que se envió al pleno del Congreso local, se contemplan 60 millones de pesos en 2026 para atender desastres naturales en la entidad, cifra similar a la de 2025.

## PODER EJECUTIVO

### MAURICIO KURI ACUDE A PALACIO NACIONAL Y DESTACA OPERATIVOS QUE HAN REDUCIDO HOMICIDIOS EN QUERÉTARO

El gobernador, Mauricio Kuri, participó en la quincuagésima segunda Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, y la octava Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Protección Civil, acto que reafirmó que México cuenta con Querétaro para trabajar por el bien de la población, y que mantener la coordinación y colaboración entre instituciones de los tres órdenes de gobierno es la ruta para pacificar al país (N 4)

### REPONDrán LIBROS DAÑADOS

El gobierno federal apoyará al estado con la reposición de 3 mil libros que pertenecían al acervo de la biblioteca del Parque Querétaro 2000, y que resultaron dañados por las intensas lluvias de mediados de agosto, adelantó la secretaria de Cultura, Ana López. Solicitó formalmente la reposición del material dañado durante las tormentas del 21 y 22 de agosto. (P 2)



VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025

## CONAGUA, CANACINTRA Y GOBIERNO DE QUERÉTARO UNEN FUERZAS POR LA SUSTENTABILIDAD HÍDRICA

En el marco del Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad y del Proyecto de Saneamiento y Restauración de la Cuenca del Río Lerma-Santiago, la CONAGUA, la CANACINTRA y el gobierno del estado sostuvieron un encuentro para fortalecer la colaboración entre instituciones públicas, sector industrial, sociedad civil y academia, con el propósito de impulsar soluciones sostenibles frente a los retos hídricos de la región. (ADN Informativo)

## SECRETARIO DE GOBIERNO ACOMPAÑARÁ A LA CARAVANA MIGRANTE

Eric Gudiño, secretario de Gobierno, dio a conocer que ya se alista el acompañamiento que se brindará para la Caravana Migrante 2025. Esto luego de que este sábado saldrá la caravana de migrantes queretanos y de otros estados que se encuentran en Estados Unidos y vendrán a México a disfrutar las fiestas navideñas. (PA 6)

## DESCARTAN APERTURA DE MÁS NOTARÍAS

El gobierno del estado descartó, por ahora, la apertura de nuevas notarías públicas. El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, aseguró que no existe ningún proyecto para ampliar su número en 2026 y que la prioridad es concluir las revisiones que actualmente se practican a las notarías de manera aleatoria en diversos municipios. (DQ 3)

## PODER LEGISLATIVO

### LEGISLATURA VOTARÁ EL SÁBADO EL PAQUETE ECONÓMICO 2026

La diputada local del PRI, Adriana Meza, informó que la Legislatura sesionará en pleno este sábado 13 de diciembre, a las 9:00 horas, para discutir el paquete económico del estado para 2026. Señaló que el proceso avanza con poco margen, ya que el límite legal para aprobar las iniciativas vence el 15 de diciembre. Luego de que el miércoles fue aprobado sin modificaciones, en sesión de la Comisión de Planeación y Presupuesto. (CQRO 6)

### SE "ESTANCA" PRESUPUESTO PARA CONTINGENCIAS

El presupuesto estatal 2026 aprobado por la Comisión de Planeación y Presupuesto no tendrá crecimiento en las bolsas especiales para contingencias y para grupos de atención médica prehospitalaria y bomberos, ya que mantiene los mismos recursos de 2026. De acuerdo con el documento, se señala que se tiene una reserva para la atención de contingencias y desastres naturales, cuyo monto asciende a 60 mdp, misma cifra que se consideró para el presupuesto estatal 2025, y a pesar de las afectaciones de las lluvias, no tuvo alguna variación. (P 2)

### VEN DICTAMEN PRESUPUESTAL "MUY CARENTE"

Dado que en el dictamen aprobado del Paquete Fiscal 2026 no se incluyen muchas de las propuestas que se han planteado por parte de la bancada de Morena en el Congreso, será hasta hoy que definirán su postura en una mesa de trabajo en conjunto con el PT y el PVEM, informó el coordinador de los morenistas en la Legislatura, Edgar Inzunza. (DQ 8)

## MUNICIPIOS

### BRINDARÁN APOYO A 138 PRODUCTORES DEL CAMPO

Un total de 138 productores agropecuarios originarios de Pedro Escobedo recibirán apoyo a través del Programa en Concurrencia para la Productividad Rural, conocido como "Municipalizado". El esquema contempla una inversión de casi nueve millones de pesos para que campesinos de esta demarcación adquieran productos, insumos o maquinaria que les permita mejorar su actividad. (ESSJR 1)



VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025

## INFORMACIÓN GENERAL

### INVESTIGAN PECULADO DE ASTRID ORTEGA Y SU HERMANO

La investigación en contra de la alcaldesa de Cadereyta de Montes por presunto peculado sigue en proceso, indicó Benjamín Vargas, fiscal anticorrupción del estado de Querétaro, esto luego de la denuncia presentada por un particular en contra de la presidenta y su hermano. Comentó que están en proceso de ser notificados de la resolución del amparo que interpuso una de las partes, por lo que hasta que éste se resuelva no se tendrá certeza del rumbo de la investigación. (DQ 7)

### CFE ANUNCIA APAGÓN EN AMEALCO

La CFE mediante un comunicado dio a conocer que el próximo domingo 14 de diciembre habrá un corte en el suministro para gran parte de las comunidades del municipio de Amealco de Bonfil, esto debido a trabajos de mantenimiento integral en la red de distribución en un horario de 08:00 a 16:00 horas. (ESSJR 1)

### HALLAN RESTOS ÓSEOS HUMANOS EN SAN JUAN DEL RÍO

Nuevamente fueron localizados restos humanos en el fondo de la Barranca de Concheros, en esta ocasión se trata de un diente y una costilla que fueron ubicados por el colectivo de personas buscadoras, informó Yadira González. (ESSJR 2)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

Acarreo. Agustín Dorantes hace lo suyo y busca apoyo por todos lados, pero sus aliados al parecer echan mano del DIF estatal, la Universidad Politécnica y la CEA para quedar bien, pues personal de esas tres dependencias, nos dicen, son "invitados" a asistir, ahora sí que voluntariamente a fuerzas, a los eventos del senador panista. Por ejemplo, en una reunión de estrategia realizada el domingo pasado ahí andaban no solo los titulares Óscar Gómez Niembro y la rectora Diana Pérez Mejía, sino muchos de sus colaboradores. Cultos. Dos pájaros de un tiro mataron las secretarías de Cultura estatal y municipal, Ana Paola López Birlain y Daniela Salgado, con un brindis conjunto o compartido de fin de año para la comunidad artística y los periodistas del sector. Ese fue el único cambio, porque lo demás siguió como de costumbre: los invitados de nuevo tuvieron que llevar hasta su propio vino. Urge. Aumentan las advertencias sobre el deterioro de las áreas verdes del Cerro de las Campanas. A tal grado que la UAQ, junto con grupos como México Lindo y Qué Limpio, el Club de Leones y el Comité Ciudadano Vía Recreativa lanzaron una encuesta para evaluar un rescate. (DQ, ESSJR)

### ASTERISCOS

Condiciones. Morena condicionó su voto a favor de la propuesta del paquete económico del estado para 2026, a cambio de, cuando menos, tres peticiones: la adhesión de Querétaro al IMSS-Bienestar, eliminar el cobro de 141 pesos por lluvias, rechazar el préstamo de 180 mdp para San Juan del Río y más fondos para la Sierra Gorda. Sin estos cambios, amenazan con no respaldar el presupuesto en el pleno del 13 de diciembre. La dirigente de Morena, Gisela Sánchez, adelantó que se reunirá con los diputados locales de la 4T, para establecer cómo votarán. Esta confrontación podría paralizar recursos clave. Urge diálogo real; sin consenso, perdemos todos. Compromiso social. En el marco del Día Internacional contra la Corrupción, Querétaro destaca con la entrega de distintivos a empresas como AD Comunicaciones, reconociendo su rol en la integridad, la transparencia y el compromiso social. El contralor del estado, Óscar García González, destacó que, por ello, la entidad es líder en baja percepción de corrupción. Este modelo queretano, con capacitación y alianzas público-privadas, no solo eleva la gobernabilidad local, sino que



VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025

destaca a nivel nacional, donde escándalos de corrupción en otras entidades ocupan los titulares. Sueños. El PRI queretano, liderado por Abigail Arredondo, sueña con reconquistar la zona metropolitana en 2027, apuntando a siete municipios como Colón o Cadereyta. Apuestan a "gente fresca" como Adriana Meza o Mario Calzada, mezclando juventud con experiencia, y no descartan candidatos ciudadanos. Esta estrategia suena ambiciosa, pero ¿realista? Tras años de declive, el tricolor necesita más que perfiles: un discurso que resuene en lo social y económico. Si logran inyectar vitalidad, podrían sorprender; de lo contrario, quedará en retórica. Querétaro exige renovación genuina, no solo generacional, que, por cierto, tampoco estarán cumpliendo. (AD 14)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

Cuentas. Los diputados de la nueva Comisión Especial de Vigilancia del Informe General e Informes Individuales de las Cuentas Pública andan peleando. Y es que a pesar de que la Entidad Superior de Fiscalización del Estado ya remitió las cuentas públicas a la Legislatura por obligación legal, aún no han querido ser remitidas a los diputados para las revisiones a profundidad, tal vez para evitar mayor pausa en el presupuesto estatal. Nieto. En Morena, el perfil que se está midiendo constantemente con los perfiles del Partido Acción Nacional es Santiago Nieto Castillo, titular del IMPI, al reconocer que al momento es quien encabeza la preferencia, seguido del diputado federal Gilberto Herrera, algo que no ha gustado del todo al también aspirante Luis Humberto Fernández, quien también es diputado federal. Coordinación. Ayer el gobernador Mauricio Kuri asistió al Consejo Nacional de Seguridad Pública, junto con sus compañeros homólogos y la presidenta Claudia Sheinbaum, donde se resaltó los trabajos en el estado para fortalecer la coordinación para combatir los delitos y fortalecer la paz social. Hay algunas prácticas que comienzan a replicarse a nivel nacional y eso es buena noticia. (P 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Participa Kuri en sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública "En Querétaro seguimos una política de atención a la violencia y al delito, por sus causas", señaló en redes sociales el gobernador del estado Mauricio Kuri, en el marco de su participación en la 52a. Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, y la Octava Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Protección Civil, en donde el gobierno federal y los 32 estados de la República aprobaron el acuerdo nacional contra la extorsión. "México cuenta con Querétaro para trabajar por el bien de la población, a través de la coordinación y colaboración entre la fiscalía, Secretaría de Seguridad del estado y los municipios con las autoridades federales, para mantener la seguridad y construir paz en nuestro estado y nuestro país", posteó el mandatario estatal. Según datos del SESNSP, de enero a octubre del 2025, fueron iniciadas en el país 8 mil 965 carpetas de investigación por el delito de extorsión; 227 en el estado de Querétaro. Realizan foro por el Día Internacional contra la Corrupción. Que con el fin de fortalecer la integridad policial y la confianza ciudadana, la Secretaría de Seguridad Ciudadana del estado realizó un foro por el Día Internacional contra la Corrupción, en donde se habló acerca de que la corrupción representa un riesgo para el país y que es fundamental con solidar mecanismos que prevengan, inhiban y sancionen estas conductas. Al evento asistió Luis Marvin Andrade Ávalos, especialista de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito. ¡Y vaya que es necesario discutir el tema cuando pareciera que el país, en lugar de acabar con este flagelo, parece hundirse más cada día! Arranca hoy operativo Guadalupe-Reyes en la capital. Que la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ), en coordinación con Protección Civil municipal, comenzó a implementar el dispositivo Guadalupe-Reyes en la capital del estado a partir de las 00:00 h de este 12 de diciembre, y hasta el próximo 6 de enero, con el objetivo de preservar el ambiente festivo, familiar y de convivencia, durante las celebraciones decembrinas, compras navideñas y eventos sociales. El operativo –que dispondrá de la totalidad del estado de fuerza de la policía municipal, además del personal de las guardias Cívica, Auxiliar y Vial– incluye diversas acciones preventivas para inhibir la comisión de delitos y faltas administrativas, así como para mitigar cualquier riesgo para la ciudadanía; abarcará los espacios públicos con mayor concurrencia como plazas públicas, delegaciones, tianguis, mercados públicos y corredores comerciales.



VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025

Además, cualquier emergencia reportada en la línea de atención 911 será atendida de inmediato y habrá presencia permanente de manera estratégica, mediante la distribución de las unidades C16 y patrullajes dirigidos. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

Claudia y Luis Humberto. El diputado federal de Morena Luis Humberto Fernández fue el único queretano (además del gobernador Mauricio Kuri) en la reunión de seguridad celebrada este jueves en Palacio Nacional. El legislador tuvo luego una plática con la mandataria en privado. Cercano es. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Convive Felifer con comunicadores. En el maratón de convivencias de fin de año, el alcalde capitalino Felifer Macías se reunió este jueves con los directivos de los medios de comunicación del estado, ante los que reiteró su compromiso de trabajar cerca de la gente con proyectos de beneficio colectivo. La comida se efectuó -significativamente- en un monumento histórico: la Estación del Ferrocarril. ¡Salud! Agua de la Capital, calidad total. (PA 9)

## LA RUTA DEL VINO QUERETANO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

En Freixenet descubrió Ezequiel la gloria. La historia comenzó en San Juan del Río. Borges celebró la invención de la alegría. 400 mil vistas al video de Felifer y la rubia. Inauguración en 1988 de Freixenet. A la izquierda don José Ferrer Sala acompañado del gobernador Mariano Palacios Alcocer y su esposa Ana María González, además de invitados. Atrás, a la derecha el autor de esta columna con Ezequiel Martínez Ángeles a punto de descubrir la gloria en Ezequiel Montes. Foto: Juan Ugalde Trejo. ¡Me engañaron! Eso exclamó el periodista Ezequiel Martínez Ángeles (qepd) frente a las miles de botellas de vino espumoso, resguardadas en la cava Doña Dolores, a 25 metros bajo tierra. ¡Me engañaron! repitió. Siempre escuché que la gloria estaba allá arriba. Era 1988. El entonces gobernador Mariano Palacios Alcocer, su esposa Ana María González y el presidente del Grupo Freixenet, José Ferrer Sala, acababan de inaugurar la finca en el municipio de Ezequiel Montes y con ello una nueva etapa en la historia de la viticultura en Querétaro. Fue hace 37 años y ahí estuvimos. En la comida, que reunió a invitados de España y México, actuaron dos figuras muy representativas de la binacionalidad; Rocío Jurado y Aída Cuevas, además de probar sus magníficos caldos, especialmente el Sala Vivé y el Dolores. Los viñedos de esa empresa ocupaban 48 hectáreas que producían casi 100 toneladas de uva, apenas el 7.5% de lo necesario. El resto, más de mil toneladas, se compraban aquí y en otros estados. Desde 1998 Freixenet empezó a desarrollarse también como sitio turístico y de fomento de la cultura vinícola del estado y más de 200 mil personas acuden cada año a la finca, siendo -dicen- el segundo sitio más visitado de la entidad, después del Centro Histórico de Querétaro. La producción de vinos, hoy de moda, se remonta a los tiempos de la colonia. Un ensayo publicado por Maite Alvarez Saiz sobre el origen de la viticultura en el Estado de Querétaro, registra que las primeras vides de vitis vinifera se sembraron en el valle de San Juan del Río, pero fueron arrasadas en la revolución, volviéndose a cultivar hasta 1952 con la fundación de las bodegas Cruz Blanca, de don Eugenio Nicola, que producía jerez y vinos tintos y blancos. En 1958 surge Cavas de San Juan con los vinos Hidalgo, propiedad de La Madrileña y en 1972 la bodega La Redonda, creada por el italiano Vittorio Bortoltuz y su hijo Eugenio, en Ezequiel Montes, hasta llegar en los 80 a la catalana Cavas Freixenet, en donde mi compadre Ezequiel Martínez Ángeles descubrió la gloria. Y déjeme contarle que en tiempos del gobernador Antonio Calzada Urquiza (1973-1979) este reportero atestiguó el auge de la Feria del Queso y el Vino en Tequisquiapan y el éxito de la ya desaparecida planta Martell con sus brandies Cheverny y Tradición, que lamentablemente quebró con la apertura e invasión de alcoholos europeos baratos, pero hoy los conocedores siguen apreciando los espumosos de Freixenet y los sorprendentes tintos denominados Sierra Gorda y San Juanito. Hay también dos amigos de este columnista que están elaborando unos tintos de primera: Terco y El Santo Oficio. Lo recordaba en días pasados al enterarme que se atribuye a una ex funcionaria de turismo el auge del vino queretano y es la misma que se dice la



**VIERNES 12 DE DICIEMBRE DE 2025**

inventora de la muñeca artesanal de los pueblos otomíes (rebautizada como "Lele"). Pero esa es otra historia. -El historietario- De memoria. Si Baudelaire descubrió que el alma del vino cantaba en las botellas, Borges elogió la singular idea de inventar la alegría y pintores de todos los tiempos se han inspirado por y con la sangre de la tierra, es normal la tristeza de los parroquianos por el cierre de nuestras cantinas antiguas, como El Luchador y otras. Y es que, a riesgo de malas interpretaciones, si más de 600 veces menciona la Biblia con sabias palabras la vid y el vino, acrediitando la importancia del precioso líquido en la cultura judeo-cristiana, cómo no vamos nosotros -modestos peregrinos- a buscar el milagro de las bodas de Caná en el Bar Varela con el doctor Daniel, en la Selva taurina, El Faro, La Carreta o La Roca, por citar algunos rincones que han sobrevivido a la modernidad. Este columnista atesora encuentros memorables en esos templos, como aquella vez en que nos reunimos en el Rafaelos -bar de tres generaciones- de Avenida Universidad 192 con el pintor Santiago Carbonell y otros parroquianos, para platicar de un calendario de cantinas, entre copa y copa de Prioratio, el favorito del pintor (antes de que embotellara el suyo). O aquella otra comida en Josecho con nuestro inolvidable poeta, el más grande que ha dado Querétaro, Francisco Cervantes Vidal que, provocado por un porto lamentó, él que antes tomaba café con coñac desde las diez de la madrugada, estar enfermo de estrago (ruina, daño, asolamiento, según la Real Academia) y ya no disfrutar del vino. "Ahora solo puedo beber vodka, gin y güisqui" se quejó antes de decidirse por una margarita, que es algo así como tequila con refresco en una copa escarchada. Para señoritas, pues. Por cierto, ahí, esa tarde de 2004, el fotógrafo Jesús Ontiveros le tomó a Cervantes con su cayado la foto que luego sirvió como referente para la escultura que le pusieron afuera del Teatro de la Ciudad, en Guerrero 27 norte. Cabe mencionar que Josecho -el zar de la gastronomía- es un referente queretano, no solamente por las reuniones de gobernadores que terminan con ajustes de cuentas (haya vino o no haya vino), sino de encuentros gratos. Y es que, bien decía Alberto Cortés, el vino puede sacar cosas que el hombre se calla, que deberían salir cuando el hombre bebe agua. Finalmente, déjeme recuperar el extraordinario poema de otro argentino, más grande, Jorge Luis Borges, sobre el vino. "¿En qué reino, en qué siglo, bajo qué silenciosa conjunción de los astros, en qué secreto día que el mármol no ha salvado, surgió la valerosa y singular idea de inventar la alegría? "Con otoños de oro la inventaron. El vino fluye rojo a lo largo de las generaciones como el río del tiempo y en el arduo camino nos prodiga su música, su fuego y sus leones. "En la noche de júbilo o en la jornada adversa exalta la alegría o mitiga el espanto y el ditirambo nuevo que este día le canto. Otrora lo cantaron el árabe y el persa. Vino, enséñame el arte de ver mi propia historia como si ésta ya fuera ceniza en la memoria". ¡Salud! -La frase de la semana- Valiente. Que se vayan los chantajistas del PAN. La fruta podrida: Memo Vega, expresidente municipal de San Juan del Río y actual diputado local. Y se le vino el mundo encima. -Jugada final- Canta corazón. Más de 400 mil vistas tiene el video del alcalde capitalino Felifer Macías cantando y bailando en el concierto de Alejandro Fernández en el palenque. Al abogado Julio Martínez, que captó la escena para PLAZA DE ARMAS y ya lo andan buscando los de Netflix, un revelador ¡Jaqué Mate! (PA 2)

## EL ALFIL NEGRO

Colindancias. De nueva cuenta un ataque de sicarios cobra dos vidas en las colindancias de Apaseo el Grande con Corregidora. Lo curioso es que las autoridades sabiendo de la peligrosidad del lugar, lo tengan sin vigilancia suficiente. Llegan, matan y se van... porque en Guanajuato "la vida no vale nada". (N)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO